



Communiqué de Presse  
Saint-Etienne, le 21 Juillet 2015

## UN LABEL EUROPÉEN PRESTIGIEUX POUR LE CENTRE HYGÉE

Le Centre Hygée, centre régional de prévention des cancers implanté à Saint-Étienne, vient d'être labellisé « Living Lab » par le réseau ENoLL (European Network of Living Lab). Ce label prestigieux vient reconnaître la qualité de ses programmes conduits et les méthodes utilisées. Le Centre Hygée est la première structure dans le domaine de la santé de la région Rhône-Alpes à être labellisée. Cette distinction apporte une reconnaissance internationale au Centre Hygée, plateforme de Santé Publique du Cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes (CLARA) et une des composantes du Campus Santé Innovation de Saint-Étienne récemment inauguré.

### ENoLL, UN RÉSEAU EUROPÉEN

Le réseau ENoLL (*European Network of Living Labs*), lancé en novembre 2006 à l'initiative de la Communauté Européenne fédère 370 structures dont 54 en France avec pour objectif de créer et de promouvoir une nouvelle approche de la recherche, du développement et de l'innovation dans le domaine des nouvelles technologies de l'information et de la communication.

Les « *Living Labs* » sont des laboratoires d'innovation ouverte dans lesquels l'utilisateur est placé au centre du dispositif afin d'imaginer, développer et créer des services ou des outils innovants répondant aux besoins de demain.

Un « *Living Lab* » regroupe des acteurs publics, privés, des entreprises, des associations, des acteurs individuels. Son objectif est de tester dans des conditions réelles et écologiques, des services, des outils ou des usages nouveaux dont la valeur sera reconnue par le marché. L'innovation alors ne passe plus par une approche classique (recherche en laboratoires, R&D, puis développement industriel), mais par les usages. Il s'agit de favoriser la culture ouverte, partager les réseaux et obtenir l'engagement des utilisateurs dès le début de la conception. C'est une nouvelle conception de la recherche-action traduisant la volonté des citoyens de devenir plus responsables de leur santé.



## UNE LABELLISATION PRESTIGIEUSE

Dans le cadre de la 9<sup>ème</sup> vague de labellisation, le Centre Hygée, centre régional de prévention des cancers implanté à Saint-Étienne, vient ainsi d'être labellisé « *Living Lab* », le jury ayant félicité en particulier la qualité des programmes conduits et des méthodes utilisées.



Le Centre Hygée devient ainsi la première structure physique dans le domaine de la santé de la région Rhône-Alpes à être labellisée « *Living Lab* » et le 5<sup>ème</sup> label « *living labs* » tous secteurs confondus, après la Cité du design de Saint-Etienne, les clusters I-care, Erasme, et le pôle de compétitivité Imaginove.



Le label « *Living Lab* » a été accordé au Centre Hygée au titre de ses deux pôles d'activité : le parcours pédagogique qui reçoit des collégiens et des lycéens pour développer la prévention des cancers et le pôle à destination des patients et de leurs proches dans lequel sont mis en place des programmes d'apprentissage à la maladie et des traitements.

L'exposition interactive proposée aux scolaires et au grand public comme les programmes destinés aux patients traités pour un cancer, suivent la méthodologie de co-création impliquant des chercheurs, des collectivités locales, des associations, des entreprises privées et publiques, des usagers et des patients promue par le réseau Européen des « *Living Labs* ».

« *La participation des usagers dans la conception de nouveaux outils de santé publique permettra de mieux répondre à leurs attentes et donc d'être plus efficace. C'est particulièrement important pour le cancer, responsable de 150 000 décès par an dont la moitié pourrait être évitée avec des modifications de comportement aussi simples qu'efficaces* » indique le Pr. Franck CHAUVIN, Directeur du Centre Hygée et membre du Comité de Direction du CLARA.

La distinction sera remise à l'occasion du congrès annuel *OpenLivingLab Days 2015* qui se tiendra du 25 au 28 Aout 2015 à Istanbul (Turquie).

### À PROPOS DU CENTRE HYGÉE

Fruit de 10 années de mobilisation des collectivités territoriales (Région Rhône-Alpes, Département de la Loire, Saint-Etienne Métropole), de l'Institut de Cancérologie Lucien Neuwirth et de l'Etat, le Centre Hygée est la dernière des sept plateformes du CLARA. Le Centre Hygée vient ainsi renforcer le dynamisme de l'inter-région Rhône-Alpes Auvergne dans la lutte contre le cancer en enrichissant le territoire d'une infrastructure originale associant dans un établissement de soins dédié à la cancérologie, une équipe de recherche, un pôle prévention et un pôle patient/proches. Installé au cœur du pôle Santé Stéphanois, le Centre Hygée a vocation, avec ses partenaires à mettre la grande région Rhône-Alpes Auvergne à la pointe de la prévention des cancers, un enjeu majeur du 3<sup>ème</sup> Plan Cancer.

Pour plus d'informations : [www.centrehygee.fr](http://www.centrehygee.fr)

### À PROPOS DU CANCÉROPÔLE LYON AUVERGNE RHÔNE-ALPES (CLARA)

*Le Cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes (CLARA) est une initiative lancée et financée par les pouvoirs publics (Institut National du Cancer, Collectivités territoriales et le Fonds Européen de Développement Régional). Il s'inscrit dans le cadre des Plans Cancers nationaux et vise à développer la Recherche en oncologie en Rhône-Alpes et Auvergne. Depuis 2003, le CLARA fédère les acteurs académiques, cliniques et industriels des deux régions, au service d'une stratégie régionale, nationale et internationale de lutte contre le Cancer dans un double objectif : le transfert rapide des découvertes vers les patients et la valorisation économique de la recherche. Outre son engagement auprès de l'ensemble des acteurs de la Recherche pour favoriser leur décloisonnement et les collaborations, le Cancéropôle accompagne les projets par le biais d'une offre de services structurée et élaborée en adéquation avec leurs besoins. Le CLARA développe également des actions en faveur de l'ouverture de la Recherche vers les sciences humaines et sociales et les questions de santé publique, mettant ainsi le patient au cœur de la Recherche.*

Pour plus d'informations : [www.canceropole-clara.com](http://www.canceropole-clara.com) Twitter : [@canceropolCLARA](https://twitter.com/canceropolCLARA)

### CONTACTS PRESSE

HYGÉE - Stéphanie MONFERRAN - 04 77 91 74 79 - [stephanie.monferran@icloire.fr](mailto:stephanie.monferran@icloire.fr)

CLARA - Gwenaëlle PARET - 04 37 90 17 24 - [gparet@canceropole-clara.com](mailto:gparet@canceropole-clara.com)

PLUS2SENS - 04 37 24 02 58 / Anne-Sophie CHATAIN-MASSON - [anne-sophie@plus2sens.com](mailto:anne-sophie@plus2sens.com) - [@aschatainmasson](https://twitter.com/aschatainmasson) / Laurence NICOLAS - [laurence@plus2sens.com](mailto:laurence@plus2sens.com) - @laurencep2s

*HYGEE EST SOUTENU FINANCIEREMENT PAR*



*LE CLARA EST SOUTENU FINANCIEREMENT PAR*



*LE CLARA EST PLACE SOUS L'EGIDE DE LA FONDATION LEA ET NAPOLEON BULLUKIAN, FONDATION RECONNUE D'UTILITE PUBLIQUE*

